

Père Talal Hachem, Recteur de l'USEK
Discours à l'occasion du lancement de l'Académie Diplomatique
Palais du Luxembourg,
Paris, le 7 avril 2025

Monsieur le Représentant du Président de la République Libanaise
Monsieur le Représentant du Président du Sénat
Madame la Représentante du Ministre des Affaires étrangères
Excellences, Messieurs les ministres, députés et sénateurs,
Monsieur le chargé d'affaires de l'Ambassade du Liban en France,
Mesdames et Messieurs les représentants des corps diplomatique et constitués,
Chers Amis de l'USEK, Chers membres de la communauté usekienne,

Nous sommes ravis de vous accueillir si nombreux à l'occasion du lancement de notre Académie Diplomatique. Je tiens à vous exprimer ma profonde gratitude pour votre présence. Votre intérêt pour notre Académie nous honore et nous encourage.

Nomme sommes particulièrement honorés de la présence de Monsieur Jean Aziz, représentant son Excellence le Président de la République libanaise et de Madame Souad El Ramy, représentante de Son Excellence le Ministre des Affaires Etrangères et des Emigrés. Votre présence et votre soutien indéfectible témoignent de l'importance accordée à cette initiative.

Rappelons également que cet événement a été possible grâce à nos amis en France et je remercie le sénateur Khalifé Khalifé et ses équipes qui nous ont ouvert les portes du Sénat. Le rayonnement de notre université en France, nous le devons aussi au dynamisme de l'Association des Amis de l'USEK, qui se donne sans compter, et avec humilité. Je souhaite exprimer à Messieurs André Fawaz et Edmond Massih et Madame Christiane Saliba, notre sincère gratitude pour leur dévouement, notamment pour l'organisation de cette cérémonie de lancement.

Chers amis, Excellences,

Pour éclairer les enjeux contemporains et les dynamiques internationales, nous aurons le grand honneur d'écouter des figures marquantes de la diplomatie et des relations internationales. Je tiens à remercier :

Messieurs les anciens Ministres des Affaires Étrangères, Hubert Védrine et Nassif Hitti qui se sont distingués au cours de leurs riches parcours par leur habileté, leur tact et leur engagement au service du dialogue.

Monsieur Pierre Duquesne, architecte de la conférence CEDRE pour le soutien du Liban, dont l'action et la vision sont particulièrement pertinentes en ce 7ème anniversaire de cette initiative cruciale.

Monsieur Karim Bitar, impliqué dans les réflexions et l'action de la société civile au Liban, et dont l'analyse des dynamiques régionales et internationales est toujours éclairante.

Monsieur Charles Ayoubi, expert en Intelligence Artificielle et Professeur à l'ESSEC, qui nous éclairera sur le rôle croissant de l'IA et ses impacts sur la diplomatie.

Messieurs Yves Thréard et Renaud Girard, figures emblématiques du journal Le Figaro, dont l'expertise des affaires internationales enrichira sans aucun doute nos échanges. Nous nous réjouissons de notre partenariat avec le Figaro, quotidien de référence dans les affaires internationales et dont les Libanais sont d'attentifs et réguliers lecteurs, au Liban comme dans les communautés expatriées francophones.

Nous vous remercions tous très sincèrement pour votre précieuse contribution et vos regards éclairés.

Mesdames et Messieurs, Chers amis,

Nous assistons, au Liban et ailleurs, à la montée en puissance des thèses violentes, à la banalisation de la violence et au recours de moins en moins codifié à l'usage de la force pour régler les désaccords et les conflits. Face à ce constat l'USEK a choisi d'agir en lançant l'Académie Diplomatique. Celle-ci vise à promouvoir la négociation et le compromis comme outils essentiels pour la paix. Notre objectif est clair : « Négocier une solution et aboutir à un compromis acceptable, ce n'est pas reculer, mais avancer vers la construction de la paix ».

Notre Académie a une triple ambition :

- Offrir un espace de réflexion au Liban, où le dialogue reste trop souvent entravé ;
- Accompagner les transformations du Moyen-Orient, où les tensions appellent des réponses diplomatiques fortes ;
- Former des leaders engagés pour la paix, capables d'écouter et de comprendre, par-delà les frontières.

Madame le Docteur Rima Mattar, Vice-Présidente des Affaires internationales de l'USEK, vous présentera plus en détail notre initiative et j'espère que vous serez nombreux à nous rejoindre et à nous soutenir. Le dialogue est la clé de la paix et notre Académie Diplomatique s'engage à en être un fervent promoteur.

Je vous remercie de votre attention et vous souhaite une excellente table ronde et des échanges fructueux.